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Для нашей страны это день исторической памяти. Мы люди разных поколений, 
разных  профессиональных интересов и жизненных устремлений,  но мы - единый рос-

сийский народ, который всегда чувствовал свою ответственность за судьбу страны. 
День народного единства имеет многовековую историю. 22 октября 1612 г. (по старому 

стилю) воины народного ополчения под предводительством Кузьмы Минина и Дмитрия По-
жарского штурмом взяли Китай-город, освободив Москву от польских интервентов. Князь По-
жарский вступил в Китай-Город с Казанскою иконой Божьей Матери. Он поклялся построить 
храм в память об этой победе.

Гарнизон Речи Посполитой отступил в Кремль, а 26 октября интервенты подписали капи-
туляцию.  С победой народного ополчения пришёл конец смутному времени на Руси. В конце 
февраля 1613 года Земский собор избрал на царствие Михаила Романова, первого русского 
царя из династии Романовых. В 1649 году его сын, царь Алексей Михайлович, подписал указ, 
по которому день Казанской Божьей Матери был объявлен государственным праздником (в 
память избавления Москвы и Руси от поляков в 1612 году). Он приходился на 22 октября по 
юлианскому календарю и праздновался вплоть до 1917 года. В наши дни из-за увеличения за 
прошедшие века разницы между юлианским и григорианским календарём этот день сместился 
на 4 ноября.

Именно эта дата — 22 октября по юлианскому календарю, или 4 ноября по григориан-
скому календарю — в 2004 году была выбрана в качестве дня государственного праздника.

Чувашрессовпроф и рескомы отраслевых профсоюзов сердечно поздравляют 
с наступающим праздником всех жителей республики. Все мы хотим одного – бла-
гополучия и процветания себе, своим детям, всей России и Чувашии. Давайте пом-
нить о том, как много у нас общего.

Желаем всем нам крепкого здоровья, успехов в труде, взаимопонимания и 
личного счастья!

4 НОЯБРЯ — ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

Сделать это можно во всех отделениях почтовой связи. Подписку вы можете 
оформить в любое время - газета начнёт к вам приходить со следующего месяца. 
Наш подписной индекс 54 835. 

Можно оформить подписку и непосредственно через Чувашрессовпроф. Стои-
мость такой подписки на один месяц - всего 8 рублей. Оставайтесь с нами!

Вы не забыли подписаться на газету «Время»? 

Продолжение на с. 4.

СОСТОЯЛОСЬ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ПРЕЗИДИУМА ЧУВАШРЕССОВПРОФА 

На повестке дня стояли следующие во-
просы: 

«О состоянии профсоюзной собствен-
ности по итогам финансово хозяйственной 
деятельности санаторно-курортных учреж-
дений за 2013 год и I полугодие 2014 года» 
(докладчик - заведующая правовым отделом 
Чувашрессовпрофа Ольга Алексеевна Дми-
триева).

«О практике работы территориальных 
трехсторонних комиссий и заключении трех-
сторонних соглашений о социальном пар-
тнерстве Алатырского и Аликовского райо-
нов» (докладчик — заместитель заведующе-
го отделом социально-трудовых отношений 
Чувашрессовпрофа Валентина Ивановна 
Шакшина).

«О проведении учебного и практиче-
ского этапов в Чувашской Республике и уча-
стии в финальном этапе «Всероссийского 
молодежного профсоюзного форума ФНПР 
«СТРАТЕГИЯ 2014» (докладчик -  замести-
тель председателя Чувашрессовпрофа Ири-
на Николаевна Филиппова).

«О плане мероприятий Чувашрессо-
впрофа по подготовке и проведению празд-
нования 70-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 годов» (до-
кладчик - заведующая отделом культуры и 
спорта Чувашрессовпрофа Людмила Алексе-
евна Круглова). 

По всем вопросам приняты соответству-
ющие постановления.

Соб. инф.

Войну он встретил 16-лет-
ним. А это значит, что ему до-
сталась и изнурительная ра-
бота в тылу, когда подростки 
заменили ушедших на фронт 
мужчин, и — совсем скоро — 
фронт и тяжелейшие бои. Из 
поколения рождённых в 1923-
1924 годах вообще мало кто 
вернулся домой с войны.

Такие люди - это золотой фонд страны
С юбилеем!

НА ЭТОМ СНИМКЕ - 
Валентин Яковлевич Майо-
ров в 1947 году. 
Он сфотографировался в 
Военном зале Московского 
вокзала в Ленинграде, после 
демобилизации, по пути до-
мой. 

Фото из архива ветерана.

28 октября исполнилось 90 лет со дня 
рождения участника Великой Отечествен-

ной войны, ветерана профсоюзов Валентина 
Яковлевича Майорова. 

Валентин Яковлевич по-
лучил повестку в неполные 18, 
а до этого была трудовая мо-
билизация - в Чебоксары, на 
земляные работы. Из Харькова 
был эвакуирован завод, кото-
рый чебоксарцы знают сейчас 
как электроаппаратный. Ва-
лентин Яковлевич был среди 
тех, кто делал, чтобы пред-
приятие скорее развернулось 
и начало работать. Люди тру-
дились, не думая об усталости, 
о сне. 

А дальше в его жизни был 
учебный полк в Марийской Ре-
спублике, и потом — тяжелей-
шие сражения под Ленингра-
дом, участие в прорыве блока-
ды. За участие в этой операции 
Валентин Майоров получил 
медаль «За боевые заслуги». 
Позднее он был награждён ор-
деном Отечественной войны 
2 степени. Уже в наши дни, к 
300-летию Санкт-Петербурга 
его тогдашний губернатор Ва-
лентина Матвиенко поздрави-

ла фронтовика, прислала па-
мятную медаль и небольшой 
подарок. 

Название и номер сво-
ей части фронтовики очень 
часто запоминают навечно, 
и Валентин Яковлевич тоже 
помнит их: Вторая ударная ар-
мия Волховского фронта, 71-я 
стрелковая дивизия, отдель-

ный истребительный противо-
танковый дивизион. Фронто-
вая специальность - разведчик 
артиллерийских и миномётных 
частей. Несколько он раз был 
ранен. Участвовал в освобож-
дении Эстонии, форсировал 
реку Нарву. Войну закончил 
в Курляндии, но служба ещё 
продолжалась. Только в 1947 
году он вернулся домой. 

В своём родном Мариин-
ско-Посадском районе работал 
начальником отдела «Райки-
но», потом была учёба в со-
впартшколе, работа в Мини-
стерстве культуры республи-
ки, а с 1964 года — в профсо-
юзах. Работал инструктором. 
В то время заводские клубы, 
Дома и Дворцы культуры были 
в ведении профсоюзов, надо 
было координировать их ра-
боту, оказывать им всяческую 
помощь – и методическую, и 
в формировании материаль-
ной базы. Этим и занимался 
Валентин Яковлевич Майоров, 

и многие запомнили его как 
талантливого организатора и 
чуткого, внимательного че-
ловека. Таким он остаётся и 
сейчас — всегда спокойный, 
доброжелательный. А ведь 
сколько ему пришлось пере-
жить! Он с удовольствием уча-
ствует во встречах ветеранов, 
в экскурсиях, которые устраи-
вает для своих ветеранов Чу-
вашрессовпроф. В день юби-
лея представители республи-
канского профобъединения 
навестили ветерана и тепло 
поздравили его. 

Сегодня таких людей, как 
наш ветеран, называют золо-
тым запасом страны. Вален-
тин Яковлевич — из тех, по 
чьей биографии можно изу-
чать историю страны. В самом 
деле, вся история его жизни - 
это образец беззаветной пре-
данности людям, стране, где 
живёшь. 

Дорогой Валентин 
Яковлевич! Чувашрессо-
впроф и рескомы отрасле-
вых профсоюзов сердечно 
поздравляют Вас с юби-
леем! Желаем Вам креп-
кого здоровья, активного 
долголетия, радости Вам 
самим и всем, кого Вы лю-
бите! Мы понимаем, что 
находимся перед Вами в 
неоплатном долгу, и ещё 
раз говорим: спасибо Вам 
за всё, что Вы сделали для 
нас. Пусть у Вас всё будет 
хорошо!

В Большом заде 
Чебоксарского Дома 

детского (юношеского) 
творчества состоялась 
III отчетно-выборная 

конференция Чебоксар-
ской городской орга-
низации профсоюза 

работников народного 
образования и науки РФ, 
на которой было рассмо-

трено 7 вопросов.
Вначале были заслушаны 

отчеты о работе городского 
совета отраслевого профсо-
юза и ревизионной комиссии. 
Работа городской организации 
профсоюза была единогласно 
оценена на «удовлетворитель-
но».

Надо отметить, что Чебок-
сарская городская организа-
ция профсоюза народного об-
разования и науки РФ является 
самой крупной и многочислен-
ной среди территориальных 
организаций в составе рескома 
отраслевого профсоюза. Она 
объединяет 178 первичных 

Зоя Ильина снова избрана руководителем
профсоюза чебоксарских педагогов

профсоюзных организаций, в 
которых насчитывается 3832 
человека. За последние пять 
лет численность членов про-
фсоюза выросла в 2 раза.

Городская организация 
профсоюза достигла больших 
успехов в правозащитной де-
ятельности, в развитии соци-
ального партнерства в системе 
образования, а также в оздо-
ровлении работников образо-
вания и в создании безопас-
ных условий труда. Качествен-
ные изменения произошли и в 
информационной работе.

После обсуждения докла-
дов на конференции состо-
ялись выборы председателя 
городской организации про-
фсоюза образования. На эту 
выборную должность была 
выдвинута единственная кан-
дидатура – З.А. Ильиной, ра-
ботавшей на этом посту два 
созыва. Зоя Александровна 
снова,  причем единогласно, 
избрана руководителем про-
фсоюза чебоксарских педаго-
гов.  

Затем делегаты избрали 
новый состав ревизионной ко-
миссии, а также делегатов на 
XXVII Чувашскую республи-
канскую отчетно-выборную 
профсоюзную конференцию.

В работе отчетно-выбор-
ной конференции приняли 
участие зам. председателя 
комитета Госсовета ЧР по со-
циальной политике и нацио-
нальным вопросам И.А. Кушев, 
зам. министра образования и 
молодежной политики ЧР С.В. 
Кудряшов, зам. главы г. Че-
боксары, председатель комис-
сии по социальному развитию 
и экологии И.В. Клементьева, 
председатель рескома про-
фсоюза работников народного 
образования и науки РФ З.Н. 
Степанова и и.о. начальника 
управления образования ад-
министрации г. Чебоксары Д.А. 
Захаров.

Владимир РЫБКИН.

Интервью с З.А. Ильи-
ной читайте на с.2.

ДЕНЬ МУДРОСТИ, 
ОПЫТА И ДОБРОТЫ
Под таким деви-

зом прошёл 6 октября 
замечательный и уже 
традиционный празд-
ник, в четвёртый 
раз собравший в ДК 
«Тракторостроитель» 
людей, стоявших у 
истоков создания 
промышленного ги-
ганта – Чебоксарского 
завода промышлен-
ных тракторов. Здесь 
чествовали уже се-
дых, но по-прежнему 
молодых душой вете-
ранов двух флагма-
нов машиностроения 
страны - Промтрак-
тора и Промтракто-
ра-Промлита.

Наши дни.
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- Зоя Александровна,  по-
звольте поздравить Вас с из-

бранием уже на третий срок на 
эту ответственную должность. 
Я присутствовал на конферен-

ции и видел, как Вас активно 
поддерживали делегаты - по 

сути, весь профсоюзный педа-
гогический актив города. За вас 

голосовали дружно и едино-
гласно. Это радует, значит, вас 

любят, вам доверяют. Посколь-
ку вы очень много делаете по 

защите прав и интересов членов 
профсоюза – педагогов г. Чебок-

сары. 
Расскажите, пожалуйста, 

о приоритетных направлениях 
деятельности городской органи-

зации.
- Спасибо за поздравление. Дей-

ствительно, особое внимание нами 
уделялось вопросам участия профсо-
юзных органов в модернизации реги-
ональной системы образования, со-
блюдения законодательства в сфере 
образования, защите трудовых прав 
работников, совершенствованию 
структуры городской организации, её 
организационно-финансовому укре-
плению, мотивации профсоюзного 
членства, оздоровлению работников.

Так, в связи с истечением сро-
ков полномочий в первичных про-
фсоюзных организациях в марте-мае 
2012 года и в январе-марте 2014 года 
прошли отчётно-выборные собрания. 
На всех прошедших собраниях была 
дана положительная оценка работы 
выборных органов, высказана кон-
структивная критика. По итогам от-
чётно-выборной кампании сменяе-
мость в целом по городской органи-
зации составила около 30 %, было 
оказано доверие, в основном, дей-
ствующим профлидерам.

Завершившиеся отчеты и выборы  
подтвердили, что состав председате-
лей первичных профсоюзных – это в 
большинстве  профессионалы своего 
дела, неравнодушные к проблемам 
членов профсоюза, ответственные.  
Умеют вести диалог с социальными 
партнерами. Любят свое дело. Живут  
жизнью  своих коллективов. Спасибо 
вам, коллеги,  за преданность про-
фдвижению! Пришли новые кадры, 
полные сил и желания поработать на 
благо педагогов. 

Крепкую основу городской орга-
низации   составляют те, кто имеет 
стабильно высокий, более восьмиде-
сяти процентный охват профсоюзным 
членством: первичные организации 
средних общеобразовательных школ 
№ 35, 39, 42, Заволжской СОШ, а 

Отчетно-выборная конференция
Зоя ИЛЬИНА, председатель  Чебоксарской городской 
организации профсоюза образования и науки РФ:

На днях журналист Влади-
мир Рыбкин встретился с вновь 

избранным председателем го-
родской организации профсоюза 

образования З.А. ИЛЬИНОЙ и 
задал ряд вопросов, интересую-

щих читателей нашей профсо-
юзной газеты.

также детских садов  № 11, 112, 125, 
147, 148, 174, 176, 185». 

В составе городской организа-
ции профсоюза активную работу ве-
дет и первичная организация ветера-
нов педагогического труда. Хочется 
выразить огромную благодарность 
Алевтине Васильевне Серебряковой, 
Галине Владимировне Мирошничен-
ко, Тамаре Степановне Петровой, На-
талье Владимировне Михеевой, Розе 
Ильиничне Дмитриевой, которые про-
вели большую работу в организации 
и проведении отчетно-выборной кам-
пании в первичных профсоюзных ор-
ганизациях.

До сентября 2013 года выпол-
нение указа Президента РФ по повы-
шению заработной платы педагоги-
ческим работникам шло практически 
в соответствии с показателями, за-
данными в начале года и даже где-
то с превышением. Стали возрастать 
престиж педагогической профессии, 
позитивность настроения людей. В 
образовательные учреждения верну-
лись педагоги,  ушедшие когда-то в 
другие отрасли.  

Однако позже, когда уже были 
утверждены тарификации на учеб-
ный год, подписаны дополнительные 
соглашения к трудовым договорам, 
произошло сокращение фонда опла-
ты труда. Естественно это вызвало 
недоумение в педагогическом сооб-
ществе. В самой сложной ситуации 
оказались руководители образова-
тельных учреждений: то ли умень-
шать зарплату, то ли оптимизировать 
штаты и умудриться при этом соблю-
сти Трудовой кодекс. Нам объяснили, 
что это связано с изменением прогно-
за уровня средней заработной платы 
по экономике к концу года в сторону 
уменьшения. 

- А как сейчас обстоит дело с 
повышением заработной платы 
педагогам?

- Работа по повышению заработ-
ной платы педагогических работни-
ков в текущем году продолжается на 
основе комплексной модернизации 
системы образования. По итогам 9 
месяцев 2014 года средняя заработ-
ная плата учителей общеобразова-
тельных школ составила 21540,9 руб; 
педагогических работников дошколь-
ных образовательных организаций – 
19482,8 рублей; работников учреж-
дений дополнительного образования 
17855,5  рублей.

Регулярно и в полном объеме 
выделялись средства на меры соци-
альной поддержки по выплате комму-
нальных льгот работающим и прожи-
вающим в сельской местности (Чан-
дрово, Заволжье, пос. Лапсары).

Выражаю свою озабоченность по 
поводу острого дефицита в дошколь-
ных образовательных учреждениях 
профессий младших воспитателей 
и поваров. Чтобы сделать профес-
сии младшего воспитателя и повара 
привлекательными и заполнить име-
ющиеся вакансии, органу местного 
самоуправления следует принять до-
полнительные меры их социальной 
поддержки. В России имеются при-
меры такой практики в муниципали-
тетах: установление муниципальной 
надбавки к окладам работников де-
фицитных профессий.

Отдельная проблема - заработ-
ная плата методистов Центра монито-
ринга и развития образования, Цен-
тра развития дошкольного образова-
ния, работников бухгалтерской служ-
бы. Заработная плата методистов 
составляет – 10769 руб. за вычетом 
13 % они получают на руки  9369 руб. 
Для специалистов с высшим образо-
ванием, опытом работы, работающих 
на образовательные учреждения го-
рода Чебоксары, эта сумма несрав-
нима сегодня с заработной платой 

«В профсоюз пришли новые кадры, 
полные сил и желания работать» 

учителя. Только по формальным ос-
нованиям они не работают в образо-
вательных учреждениях. Методисты, 
являясь педагогическими работника-
ми, лишены права на достойный уро-
вень заработной платы.

Необходимо в самое ближай-
шее время изыскать способ и допол-
нительные средства для решения 
проблемы обеспеченности кадрами 
(младшими воспитателями и повара-
ми) дошкольных учреждений, повы-
шение заработной платы категориям 
работников образовательных учреж-
дений, не вошедших в указ Президен-
та: учебно-вспомогательного персо-
нала, служащих, рабочих и методи-
стов.

- Я знаю, что вы активно ра-
ботаете в сфере правовой защи-
ты членов профсоюзов.  

- Комплексные проверки про-
водились в соответствии с планами 
работы рескома и городского совета 
профсоюза внештатным правовым 
инспектором труда. За период с 2010 
по 2013 годы  было проведено 3 тема-
тических проверки 20 учреждений по 
вопросам соблюдения трудового за-
конодательства в отрасли. По итогам 
проведенных проверок за отчетный 
период работодателям было вынесе-
но 16 представлений (требований) об 
устранении нарушений трудового за-
конодательства.

Судебная форма защиты соци-
ально-трудовых прав работников об-
разования показывает достаточно 
высокую эффективность и результа-
тивность. В 2010-2013 годах с участи-
ем внештатного правового инспекто-
ра труда профсоюза в суд было на-
правлено  107 исковых заявлений. 
При этом  84 % исков были удовлет-
ворены полностью или частично (90). 

Так, в 2010 г. подано 25 исков 
(удовлетворено 24); в 2011 г. – 25 ис-
ков (удовлетворено 25); в 2012 г. - 29 
исков (удовлетворено 21); в 2013 г. 
– 28 исков (удовлетворено 20). Боль-
шинство дел, рассмотренных в судах,  
касались порядка досрочного назна-
чения трудовой пенсии по старости 
в связи с педагогической деятельно-
стью. 

Экономическая эффективность 
правозащитной работы в городской 
организации за отчетный период со-
ставила  более 75 млн. рублей. Эта 
сумма складывается из более 69 мил-
лионов рублей, которые члены про-
фсоюза получили в результате всех 
форм правовой защиты, а также бо-
лее 5 млн. 758 тыс. рублей, которые 
были заложены в бюджет города на 
выплату молодым педагогическим ра-
ботникам в соответствии с решением 
главы администрации г. Чебоксары.

Особое внимание городской ор-
ганизацией профсоюза уделяется 
разъяснению действующего законо-
дательства, оказанию практической 
помощи в работе первичных органи-
заций.

- Хочется узнать и о вашей 
работе по развитию социального 
партнерства. 

- Развитие социального партнёр-
ства в системе образования продол-
жалось на всех его уровнях. Взаимо-
действие с социальными партнёрами 
осуществлялось на основе республи-
канского, городского отраслевых тер-
риториальных Соглашений, заклю-
ченных на 2013 – 2015 г.г. и на  2012-
2014 г.г. Надо отметить положитель-
ные изменения в развитии  системы 
социального партнерства на муници-
пальном уровне. 

С целью привлечения внимания 
и обеспечения взаимодействия с ор-
ганами власти в решении професси-
ональных, социально-экономических  
проблем молодых специалистов  соз-
дан совет молодых педагогов  под 

руководством председателя Льва 
Подъельникова.  Следует отметить, 
что  профсоюз образования  активно 
поддерживает молодых. Проводятся 
консультации по правовым вопросам. 
Входит в практику проведение  засе-
даний   круглого стола  «Как живёшь, 
молодой учитель?». Традиционным и 
популярным становится проведение 
городского конкурса для молодых пе-
дагогических работников «Прорыв». 

Образовательные учреждения 
отрасли принимают участие в еже-
годном конкурсе «Коллективный до-
говор года», проводимом управлени-
ем образования администрации го-
рода Чебоксары и профсоюзом обра-
зования. Победителями становились 
– 2010 г. – МДОУ «ЦРР- детский сад 
№ 185», в 2011 г. - МДОУ «ЦРР - дет-
ский сад № 185»,  МОУ «СОШ № 42», 
2012 г. - МОУ «СОШ № 42», 2013г. - 
МБДОУ «ЦРР - детский сад № 185», 
МАОУ «СОШ № 40»)

Социальные партнеры ежегодно 
совместно реализуют планы основ-
ных мероприятий. Подведены итоги 
смотра-конкурса «Лучший социаль-
ный партнер профсоюзной организа-
ции».  Подводя итоги  конкурса, экс-
пертная комиссия отметила высокий 
профессионализм руководителей, 
большой личный вклад по регулиро-
ванию  социально-трудовых   отноше-
ний   между   работниками  и рабо-
тодателями, распространение поло-
жительного опыта работы руководи-
телей образовательных учреждений 
по взаимодействию с профсоюзными 
организациями.

Среди общеобразовательных  
учреждений первое место заняла 
директор  МОУ «Средняя общеобра-
зовательная школа № 42» г. Чебок-
сары  Эльвира Семеновна Анисимова, 
второе место – директор  МОУ «Сред-
няя общеобразовательная школа № 
37»  Римма Александровна Соснова. 
Среди дошкольных образовательных  
учреждений первое место – у заведу-
ющей   МДОУ «Центр развития  ре-
бёнка – детский сад № 185» Галины 
Ивановны Козловой.

Впервые состоялся конкурс «Две 
звезды», посвященного Году учите-
ля и 65-летию Победы. Участниками 
конкурса  были педагоги и учащие-
ся общеобразовательных учрежде-
ний, воспитатели и воспитанники 
дошкольных образовательных учреж-
дений города Чебоксары. Управлени-
ем образования и  городской органи-
зацией профсоюза образования был 
проведен творческий вечер  «От всей 
души», посвященный Дню учителя.

Состоялся замечательный празд-
ник - городской конкурс агитбригад 
«Учитель – профессия вечная!». На 
нём  были представлены талантливые 
коллективы образовательных учреж-
дений. Победители РГСКОУ «Началь-
ная школа-детский сад для детей с 
нарушением речи № 2» и МОУ «Сред-
няя общеобразовательная школа № 
53».

Общероссийским профсоюзом 
образования в течении 5 лет прово-
дится Всероссийский профессиональ-
ный конкурс «Воспитатель года». 
Мы гордимся воспитателями МДОУ 
«Детский сад № 2 компенсирующего 
вида для детей с нарушением речи»  
Ольгой Якимович, МБДОУ «Центр 
развития ребенка – детский сад 
№178» города Чебоксары Евгенией 
Бутырской, МБДОУ «Центр развития 
ребенка – детский сад №177» города 
Чебоксары Натальей Ярусовой. Они 
стали обладателями дипломов и се-
ребряных жемчужин Всероссийского 
профессионального конкурса «Воспи-
татель года– 2010, 2011, 2012».

- Как идёт работа по оздоров-
лению работников образования? 

- Сложилась система оздоров-

ления работников образования как 
в санаториях Чувашской Республики 
(в санаториях «Чувашия», ОАО «Са-
наторий «Чувашиякурорт», ОАО «Чу-
вашсетьгаз» «Волга», ЧГПУ им.И.Я. 
Яковлева «Мечта», ЧГУ им. И.Н. Улья-
нова «Надежда», «Волжские зори»), 
так и за ее пределами. Как, напри-
мер, в Сочи, Анапа, Геленджик, Же-
лезноводск и др. 

По санаторно-курортным путев-
кам за пять лет оздоровились  - 1113 
человек. Экономический эффект на 
приобретение путевок по Соглаше-
нию с Профсоюзом составляет 2 млн. 
170 тыс. руб. Из фонда социальной 
защиты городской организации про-
фсоюза оказывалась материальная 
помощь на удешевление путевок.

Учитывая важное значение фи-
зической культуры и спорта в про-
филактической работе по оздоров-
лению, пропаганде здорового образа 
жизни и мотивации профсоюзного 
членства, городской совет профсо-
юза образования, первичные про-
фсоюзные организации наряду с по-
вседневными решаемыми вопросами 
большое внимание уделяют физкуль-
турно-оздоровительной работе.

В целях активизации деятельно-
сти первичных профсоюзных органи-
заций совместно с управлением обра-
зования проводятся соревнования по 
шашкам, шахматам, волейболу, тен-
нису, туристские слеты и  др. 

Сборная команда города Чебок-
сары – это неоднократные победите-
ли и призеры Межреспубликанских 
туристских слетов «Татчумара» в 
2010, 2011, 2012, 2014 г.г., Всерос-
сийских туристских слетов педагоги-
ческих работников. 

Во всех этих мероприятиях еже-
годно принимают участие более 3000 
тысяч членов профсоюза. Высокую 
активность  в проведении меропри-
ятий проявляют  образовательные 
учреждения  МБОУ Гимназия №  1, 
5,  МБОУ  СОШ № 27, 28, 29, 37, 56, 
ЗСОШ, ГДДЮТ  и др. Среди дошколь-
ных образовательных учреждений: 
детские садики № 11, 14, 42, 93, 95, 
97, 112, 125, 126, 158, 159, 165, 177, 
178, 185 и др.

- Думаю, в нашей беседе 
нельзя не затронуть тему охраны 
труда.

- Разумеется. В период с 2010 по 
2014 годы внештатным техническим 
инспектором труда проведено 2229 
обследования состояния условий и 
охраны труда, выполнения коллек-
тивных договоров и соглашений по 
охране труда в образовательных уч-
реждениях. 

В ходе проверок выявлено 1984 
нарушения и отступления от Трудо-
вого кодекса Российской Федерации и 
других законодательных и норматив-
ных правовых актов по охране труда. 
Руководителям образовательных уч-
реждений выданы 997 представлений 
об устранении выявленных наруше-
ний законодательства об охране тру-
да.  

Хотелось бы отметить, что перед 
всеми нами сегодня стоят серьёзные 
и сложные задачи. Нам предстоит 
огромная работа, необходима кон-
солидация усилий, направленная на 
достижение наших целей, внутрен-
няя дисциплина, единство и спло-
чённость. И я уверена, что вместе мы 
справимся!

- Зоя Александровна, спаси-
бо Вам за интересную и содер-
жательную беседу. Желаю Вам 
плодотворной и эффективной 
работы ради улучшения условий 
жизни и работы педагогов столи-
цы нашей республики.

Фото из архива редакции 
газеты «Время».
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Как живёшь, первичка?

Если люди решают 
создать у себя профсо-
юзную организацию — 
это само по себе может 
много сказать об их ак-
тивности, о стремлении 

сделать свою жизнь 
лучше и интереснее. 

Новая профсоюзная ор-
ганизация появилась в 

этом году в Управлении 
Федеральной службы 

судебных приставов по 
Чувашской Республике.

Побывав в Управ-
лении, я поняла, что   

здесь  всё обстоит 
именно так.

Работу судебного 
пристава саму по себе 

спокойной не назо-
вёшь. Но кроме основ-

ной работы у многих 
здесь есть общее дело, 

которому они отдают 
своё свободное время, 

отпуска. С 2012 года 
работники Управления 
участвуют  в межреги-

ональной поисковой 
«Вахте памяти», кото-
рая проходит в тех ме-

стах нашей страны, где 
были наиболее силь-

ные бои с фашистами 
и где до сих пор лежат 

наши не похоронен-
ные бойцы. Многие в 

Управлении стараются 
специально так подга-
дать с отпуском, чтобы 

суметь принять участие 
в поисках.

В Вахте памяти участвуют 
судебные приставы из разных 
регионов страны. 

Психолог Управлении Фе-
деральной службы судебных 
приставов по Чувашской Ре-
спублике Анастасия Николаев-
на Зеленова в этом году была 
заместителем командира поис-
кового отряда «Патриот», соз-
данного судебными пристава-
ми Чувашии.  Отряд работал в 
Болховском районе Орловской 
области. 

Анастасия Николаевна 
рассказывает:

- Первыми из нашего 
управления приняли участие 
в «Вахте памяти» Юрий Се-
мёнов и Леонид Бахтин, со-
трудники группы быстрого 
реагирования. Они участво-
вали в поисковой операции в 
Брянской области. На следую-
щий год поисковый отряд ра-

Судебные приставы — на «Вахте памяти»
ботал в Калужской области. 
Тогда было поднято более 
ста бойцов. Старшим в отряде 
был заместитель руководите-
ля Управления Федеральной 
службы судебных приставов 
по Чувашской Республике — 
заместитель главного судеб-
ного пристава Чувашской Ре-
спублики Евгений Дмитриевич 
Макаров. А в нынешнем, 2014 
году у нас выезжали два от-
ряда, в апреле-мае и в июле. 
В общей сложности подняли 
около трёхсот наших бойцов. 
Каждый год число участников 
поиска растёт. И каждый год 
мы поднимаем из земли наших 
бойцов, солдат и командиров, 
пролежавших там уже более 
70 лет.

Долгое время эти  бойцы 
считались пропавшими без ве-
сти. 

Сегодня, разговаривая с 
ветеранами, участвовавшими в 
боях Великой Отечественной, 
понимаешь, что это был ад на 
земле. Люди шли под огонь, на 
смерть. Они знали, что, скорее 
всего, погибнут. Хотя у многих 
была надежда, что именно его 
смерть обойдёт, и он вернёт-
ся с войны. Но самым главным 
было - не допустить врага в 
наши города и сёла, защитить  
своих близких и отомстить за 
тех, кто был убит фашистами. 

Великий полководец Су-
воров говорил: «Война не за-
кончена, пока не похоронен 
последний солдат». Наших 
солдат Великой Отечественной 
не найдено ещё очень много. 
Беседую с Олегом Николаеви-
чем Грачевым  и Сергеем Пе-
тровичем Квасовым, которые 
были командирами поисковых 
отрядов в этом году. 

- В нашем отряде было 
12 человек, - рассказывает 
Сергей Петрович. - Это 9 со-
трудников нашего управления, 
начальник одного из отделов 
Управления судебных приста-
вов из Марийской Республики 
и его дочь, а также журналист 
Чувашского национального 
радио Родион Архипов. 23-го 
июля мы выехали, 24-го были 
на месте, а 25-го уже состоя-
лось официальное открытие 
«Вахты памяти». В этот раз 
она была международной — 
участвовали поисковики из Ар-
мении и Киргизии. Работали в 
так называемой Долине Смер-
ти в Болховском районе. В тот 
раз за время вахты удалось 
поднять172 наших  бойца.

Поисковики говорят: 
«Поднять бойца». Не «отко-

пать», не «найти».  Летом, по 
словам участников поисков, 
работать труднее, чем весной 
— мешает высокая трава. За 
две недели Вахты памяти, про-
ходившей в апреле-мае толь-
ко наша чебоксарская группа 
смогли поднять 11 бойцов. 
Погибшего человека надо под-
нять и похоронить с воински-
ми почестями. Иногда удаёт-
ся вернуть бойцу имя — если 
сохранены документы или так 
называемые «смертные меда-
льоны», которые и медальона-
ми не были — часто записка с 
именем-фамилией и данными, 
откуда призван, вкладывалась 
в гильзу. Гильзы старались ис-
пользовать немецкие — они 
были прочнее. 

Но кто-то считал это пло-
хой приметой (позаботишься 
о смертной записке — значит, 
убьют, а человек надеялся 
остаться живым в бою...) И всё 
же мои собеседники вспоми-
нают, что удалось найти бой-
ца из Орловской области. Его 
племянница живёт недалеко 
от тех мест, и она смогла уз-
нать о судьбе своего дяди. 
А ещё раньше, в Калужской 
области, был найден солдат 
из Чувашии, Яков Данилович 
Данилов. У него нашлись род-
ственники в нашей республи-
ке. 

В этот раз, как рассказал 
Сергей Петрович, на 172 по-
гибших бойца было найдено 
5 сохранившихся «смертных 
медальонов». Двое из пятерых 
солдат были родными братья-
ми.

- А в акции, проходившей 
весной, мы нашли два имен-
ных медальона, и при захоро-
нении были установлены два 
именных надгробия. То есть 
это уже не неизвестные сол-
даты, - вспоминает Анастасия 
Николаевна. -  Вообще, меда-
льонов мы находили больше, 
но среди них были не читае-
мые — открываем, а внутри 
ничего не сохранилось. Нашли 
один  деревянный медальон — 
это редкость. Но содержимое 
его, к сожалению, преврати-
лось полностью в труху.

- А немцев вы находили? - 
спрашиваю у поисковиков. 

- Если находишь немца, 
нужно обратиться к организа-
торам поиска, - рассказывает 
Сергей Петрович. - Сами мы 
поднимать немецкого солдата 
не имеем права, это делается 
в присутствии немецкой сто-
роны.

Как можно отличить на-
ших и немецких солдат? Ко-
нечно, сразу это удаётся дале-
ко не всегда. Мои собеседники 
рассказывают: среди местных 
жителей считалось, что у нем-
цев более длинные кости, и 
даже — что их кости белее... 
В действительности же разли-
чают по разным солдатским 
принадлежностям — иногда по 
пуговицам, по жетонам. У нем-
цев были особые жетоны, ко-
торые в случае гибели солдата 
делили надвое — одну отсыла-
ли в штаб как знак, что его об-
ладатель погиб, другая остава-
лась на теле — с нею солдата 
и хоронили. Мои собеседники 
вспоминают, что нашли два 
цельных, не разделённых над-
вое немецких медальона. 

Наших солдат среди по-
гибших значительно больше, 
чем немцев, и уже по числу 
погибших можно видеть, что 
командование стремилось по-
бедить именно числом людей, 
можно сказать, завалить про-
тивника телами.  В Болховском 
районе Орловской области  
шли страшные бои. Кривцов-
ская высота считалась очень 
важным стратегическом объ-
ектом, и наши бойцы шли за 
неё в атаку по открытой, без-

лесной местности под шкваль-
ным огнём. Немцы стреляли в 
них, а наши всё шли и шли на 
смерть.  Бои проходили зимой, 
а весной, когда растаял снег, 
местные жители увидели, что 
всё пространство усеяно мёрт-
выми. В то время не было воз-
можности их хоронить — тела 
свозили в овраги, в ямы, ко-
е-как зарывали. Бойцов, пав-
ших здесь, командование не 
жалело  при жизни, не отдава-
ли им дань уважения и после 
смерти.

Немцы находились в дру-
гих условиях. О том, как от-
личалась экипировка наших 
и немецких солдат, можно су-
дить даже сейчас, по остан-
кам. Немцы любили комфорт, 
они и окопы выкладывали кир-
пичами, на которые разбирали 
печки в соседних деревеньках. 
Эти окопы сохранились. 

На поле, как рассказыва-
ют мои собеседники, ничего 
не растёт. Земля просто на-
пичкана металлом. С помощью 
металлоискателей люди нахо-
дят мины и снаряды, которые 
могли бы разорваться и сей-
час. «Там очень тихо, - гово-
рит Сергей Петрович. - Такое 
впечатление, что и птицы не 
поют». 

- Там болотистая мест-
ность, - говорит Олег Нико-
лаевич. - В такой хорошо со-
храняются и останки людей, 
и техника. Иногда погибший 
выглядит так, точно и не было 
никаких семидесяти лет. Из-
вестно, что в этой местности 
был сбит наш самолёт, и вот 
мы  пытались его найти в бо-
лотах. Но это пока не удалось.

Бойцы и командиры, ко-
торых удалось поднять в этот 
раз во время «Вахты памя-
ти-2014», были торжественно 
захоронены на Кривцовском 
мемориале, построенном по-
сле войны в память погибших. 
Считается, что сейчас в брат-
ской могиле здесь лежит около 
20 тысяч человек, но кто мо-
жет сказать точно? Погибших 
в сражениях считали на тыся-
чи... 

Вечный огонь горит не 
где-то на площади, а сре-
ди полей - там, где шли бои. 
Сергей Петрович вспоминает, 
как поисковики выстроились 
у вечного огня со свечами в 
руках. Свечи зажигали от веч-
ного огня и пламя передавали 
друг другу по цепочке. Многие 
люди плакали. 

Захоронение проходило 
по православному обряду, под 
звон колоколов. Присутствова-
ли ветераны войны, глава Бол-
ховского района Орловской 
области М.Л. Дорофеев, ди-
ректор Службы судебных при-
ставов России Артур Олегович 
Парфенов. 

- После того, как я съез-
дил в качестве командира от-
ряда, я понял, что это моё, я 
хочу этим заниматься, - гово-
рит Сергей Петрович. - Конеч-
но, нам нужно снаряжение, 
нужны хорошие миноискатели.

Судебные приставы из Чу-
вашии, члены отряда «Патри-
от», собираются продолжать 
участвовать в «Вахте памяти». 
Бойцы Великой Отечествен-
ной отдали самое дорогое — 
жизнь. Часто приходится слы-
шать: «Никто не забыт и ничто 
не забыто». А память — это 
благодарность, это забота о 
том, чтобы ни один погибший 
боец не оставался не похоро-
ненным, чтобы и через много 
лет люди могли прийти на мо-
гилу поклониться, почтить па-
мять погибших.

Судебные приставы ор-
ганизовывают такие экспеди-
ции на свои деньги. Помощь 
в организации экспедиций им 
оказал Общественный совет 

Снимки предоставлены поисковиками отряда 
«Патриот» УФССП по Чувашской Республике-Чува-
шии. Они сделаны во время участия в «Вахте памяти» 
в разные годы. Такие выезды во время своих отпусков 
— это не отдых, а тяжёлая работа. Но поисковики уве-
рены, что участвовать в ней необходимо. 

1 ноября судебные приставы отмечают свой 
профессиональный праздник - День судебного 
пристава РФ. 

Чувашрессовпроф и редакция газеты «Вре-
мя» сердечно поздравляют с ним всех работни-
ков службы судебных приставов! Желаем вам 
крепкого здоровья и успехов во всех делах - и в 
тех, которые входят в служебные обязанности, 
и в тех, которые делаются по воле сердца.

при УФССП по Чувашской Ре-
спублике-Чувашии, Управле-
ние МЧС по  Чувашской Ре-
спублике-Чувашии. Помогла и 
республиканская организация 
профсоюза работников госуч-
реждений и общественного 
обслуживания РФ. На профсо-
юзные средства приобретены 
две четырёхместные палатки.

В республиканской орга-

низации профсоюза работни-
ков госучреждений и обще-
ственного обслуживания РФ 
считают: «Вахта памяти» обя-
зательно должна продолжать-
ся. Это наш долг перед павши-
ми солдатами Великой Отече-
ственной.

Евгения БАСОВА.
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Поздравить и наградить ветеранов-машиностроителей при-
шли заместитель генерального директора Концерна «Трактор-
ные заводы», председатель регионального отделения «СоюзМаш 
России», депутат Государственного Совета ЧР С.П. Щетников, 
председатель республиканского Совета ветеранов войны и тру-
да А.Я. Пукки, председатель рескома профсоюза работников ав-
томобильного и сельскохозяйственного машиностроения РФ В.В. 
Рыбкина, директора по персоналу ОАО «Промтрактор» и ООО 
«Промтрактор-Промлит» Ю.В. Мартынов и М.Х. Нургаянов.

Было вручено много наград и цветов. Были песни и танцы 
творческих коллективов, но самое главное – были искренние 
слова поздравлений, которые на протяжении всего вечера зву-
чали в честь собравшихся. И единогласно приняли они решение, 
что никакой не день пожилых людей отмечали они, а был он пе-
реименован в День мудрости, опыта и доброты и посвящён опять 
же по традиции Дню машиностроителя и 39-ой годовщине со Дня 
выпуска первого трактора.

Традиционно уже третий год на этот вечер приглашаются 
ветераны Заводского избирательному округу № 13, где депута-
том государственного Совета Чувашии является председатель 
регионального отделения «СоюзМаш России», заместитель гене-
рального директора Концерна «Тракторные заводы» С.П.Щетни-
ков.

И если ветераны Концерна «Тракторные заводы» постоянно 
бывают на различных торжествах, то заслуженные люди округа 
не избалованы такими мероприятиями и, конечно же, их мнение 
особенно важно для устроителей.

- Очень всё понравилось, было красиво и организованно, 
чувствовалось, что нас ждали. Я ощутила такое уважение и вос-
торг, особенно, когда Сергей Петрович сам бегом спустился со 
сцены, к бабушке, чтобы вручить ей подарок, потому что ей было 
трудно подниматься, - сказала побывавшая на празднике Ген-
риетта Александровна Козлова, бывший работник ОАО «ЧАЗ», 
вдова участника Великой Отечественной войны.

Поделилась своими впечатлениями и Валентина Алексан-
дровна Никифорова, бывшая работница текстильного комбина-
та, ветеран труда.

- Я на таком празднике первый раз. Восхищена! Как в своем 
родном производственном коллективе побывала. Даже горечь от 
неурядиц в жизни ушла. Столько внимания, доброты и уважения 
к людям старшего поколения! Меня это очень тронуло. Концерт 
замечательный, очень понравилось, что нас, зрителей вовлекли 
в хоровое пение, было так приятно. В нашем возрасте поётся 
очень редко, а тут была такая возможность! Я благодарна так, 
что не высказать словами! Спасибо организаторам за этот празд-
ник. Спасибо за то, что пригласили!

И общее мнение всех ветеранов:
- Мы очень благодарны за приглашение на праздник ветера-

нов, а не на праздник пожилых людей. Хотя мы, и, правда, уже 
пожилые, но слышать лишний раз это не хочется. Спасибо за 
подарки, за концерт, за наше хорошее настроение! За песни, ког-
да пел весь зал, как бывало раньше, когда люди пели за одним 
столом! Мы так рады и благодарны вам всем! Хотим, чтобы трак-
торный завод работал всегда, чтобы была возможность и жела-
ние собираться ежегодно, как сказала председатель профкома 
В.В. Рыбкина. Всем вам здоровья - и вашим семьям, и трудовым 
коллективам. Успеха!

Завершился праздник пожеланиями, чтобы дети и внуки ра-
довали и баловали, чтобы солнышко чаще согревало теплыми 
лучами, а счастливая осень жизни длилась долго-долго.

Руководство Концерна «Тракторные заводы», профсоюз-
ные комитеты предприятий давно приняли решение, что несмо-
тря на всякие экономические и финансовые трудности, мировые 
экономические санкции и прочие неблагожелательные собы-
тия эти знаменательные даты будут отмечаться всегда, потому, 
что отдать дань уважения людям, которые отдали лучшие годы          
отечественному машиностроению, - это почётная обязанность 
последующих поколений. Очень правильно сказала в своём при-
ветствии по этому поводу председатель Совета ветеранов пред-
приятия Инесса Григорьевна Нефёдова:

«-..назло всяким обамам и на радость России!!!»

Александр ГРИГОРЬЕВ.

Фото автора.

ДЕНЬ МУДРОСТИ, 
ОПЫТА И ДОБРОТЫ
Продолжение. Начало на с. 1.

 В рамках проведения в Чувашии Международно-
го спортивного форума «Россия – спортивная дер-
жава» 9 октября на стадионе «Спартак» состоялся 

Единый день сдачи нормативов комплекса «Готов к 
труду и обороне». 

Профсоюзы республики не остались в стороне от 
данного мероприятия. Более 200 человек, представи-
телей предприятий и организаций, приняли активное 
участие в празднике спорта и  сдали  нормативы ГТО 

для своих возрастных ступеней.

Фото Валентины ШАКШИНОЙ 
и Александра ГРИГОРЬЕВА.

Готовы к труду и обороне!

В рамках Года культу-
ры и Региональной вы-

ставки «Живой родник» в 
Художественном музее г. 
Новочебоксарска состоя-

лась выставка «Художни-
ки Сурского края», орга-

низованная Обществом 
художников г. Шумерля 

и Историко-художествен-
ным музейным комплексом 

г. Новочебоксарска при 
поддержке администрации 

Шумерли и Шумерлинского 
городского комитета про-

фсоюза работников культу-
ры. Выставка посвящалась  

25-летию Общества худож-
ников г. Шумерля.

На юбилейной выставке 
зрители увидели более 300 ра-
бот пятидесяти четырех авто-
ров. Открыла выставку заме-
ститель директора ИХМК Л.З. 
Лебедева. С добрыми пожела-
ниями к художникам обрати-
лись глава администрации г. 
Новочебоксарска А.В. Сирот-
кин, начальник отдела куль-
туры г. Новочебоксарск В. Е. 
Макаров;  поэтесса Г. Белга-
лис; поэтесса Элеонора Архонт; 
председатель Общества худож-
ников г. Шумерля Владимир Са-
пожников; главный библиоте-
карь Национальной библиотеки 
Чувашии Вера Архипова. 

Свою оценку деятельности 
шумерлинских художников дал 
председатель Союза художни-
ков Чувашии, народный худож-
ник России, действительный 
член Российской Академии ху-
дожеств Ревель Федоров: «Вы-
ставка актуальна тем, что ши-
роко представлено творчество 
крупного объединения худож-
ников Шумерли - районного го-
рода Чувашии. Здесь накоплен 
мощный потенциал в сфере 
изобразительного искусств».

Начальник отдела культу-
ры администрации г. Шумерля 
Татьяна Фленова подчеркну-
ла: «Главное богатство города 
Шумерли – это люди! Юбилей-
ная выставка Общества худож-
ников г. Шумерля - большой 
праздник для всего культурно-
го сообщества!». 

Культурная программа

Праздник искусства и культуры г. Шумерля в г. Новочебоксарске

«Художники Сурского края» 

«Пришло время издать 
альбом-каталог «Художники г. 
Шумерля». Это стало бы пре-
красным подарочным изданием 
к предстоящему 100-летнему 
юбилею нашего города в 2016 
г.», - отметил куратор выстав-
ки, художник Валерий Мыти-
ков. 

Особенностью выставки 
является включение в общий 
ансамбль крупной коллекции 
живописи и графики Михаила 
Колчина. Открытием для зрите-
лей стали серии портретов, пей-
зажей и натюрмортов художни-
ка, составившие выставку из 
64 работ. Глубиной образов 
впечатляют графические пор-
треты близких людей – «Галя», 
«Портрет дочери Тани», «Пор-
трет Н. Гугулиной». Тонкостью 
цвета пленяют пейзажи М. В. 
Колчина – «Полдень на Суре», 
«Реченька», «Вечное».

С радостью откликнулась 
на предоставленную возмож-
ность принять участие музы-
кальная гостиная «Мерчен». 
В связи с открытием выставки 
выездная гостиная подготовила 
праздничную программу «Зем-
ля сурская». От имени Нацио-
нальной библиотеки Чувашии 
художников тепло поздравила 
с юбилеем главный библиоте-
карь Национальной библиотеки 
Чувашии Вера Архипова. Уро-
женцу г. Шумерля Валерию Мы-
тикову была вручена Благодар-
ность от Национальной библи-
отеки за многолетнее сотруд-
ничество и помощь в создании 
мультимедийного издания «Га-
лерея «Серебряный век». В.В.
Мытиков является также од-
ним из организаторов Галереи 
«Серебряный век». Зрители 
обратили внимание и на книж-
но-иллюстративную выставку 
и выставку мультимедийных 
изданий «Художники земли чу-
вашской». Экспозиция была со-
ставлена из материалов, храня-
щихся в фондах Национальной 
библиотеки ЧР: литература о 
чувашских художниках, кра-
сочные альбомы, каталоги, ста-
тьи из периодических изданий, 
мультимедийные издания.

 Важное место на выставке 
заняли издания, посвященные 
творчеству народного художни-
ка Чувашии Петра Сизова, лау-
реата Государственной премии 
ЧР, уроженца деревни Торханы 
Шумерлинского района. 

Зрителям полюбились пор-
треты и пейзажи В. И. Сапожни-
кова, В. А. Егоровой, Э. Н. Его-
рова, С. Н. Алешина, В. А. Соко-
лова, М. П. Синевой, О. Е. Поля-
кова и С. В. Барягина. Красотой 
живописи притягивают полотна 
Е. А. Никифоровой, Е. Н. Анто-
новой, поэтичные акварели Е. 
В. Макаровой, А. М. Будникова, 
А. В. Поляковой, А. П. Антоно-
вой, пастели В. В. Мытикова.

Прекрасны росписи по де-
реву С. Б. Солдатовой и Л. В. 

Смирновой, декоративные пан-
но В. Р. Горбунова, А.Н. Поян-
даева, В. Я. Бойко и В. П. Зоб-
кова, батики Е. Н. Антоновой, 
маркетри В. А. Курналеева, О. 
Н. Солдатова, С. А. Аношина, 
шкатулки Г. В. Николаевской, 
керамика М. А. Михайловой и 
Н. Н. Жданович, боевой топор 
С. Г. Разгудаева, ювелирные 
произведения О. Е. Полякова и 
праздничные сувениры А. П. и 
Н. Л. Аношиных. 

Вера АРХИПОВА, 
главный библиотекарь 

Национальной библиотеки 
Чувашской Республики.

НА СНИМКАХ: 
работы М.В. Колчина 
и В.И. Сапожникова.


